
A02 社论·来论
2012年3月11日 星期日

责编 于平 于德清 美编 李腾飞 责校 王春然

THE BEIJING NEWS

更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
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【文字更正】
1.3 月 1 日 C13 版

《马原新长篇〈牛鬼蛇
神〉将面世》（校对：刘
苏 编 辑 ：张 晓 波）一
文，第 3 栏第 2 段第 10
行及第 4 段第 1 行中的

“《牛鬼神蛇》”均应为
“《牛鬼蛇神》”。

2.3 月 9 日 A03 版
《“吃几年才致癌”将监
管责任颠倒》（校对：吴
限 编辑：兰 燕 飞）一
文，第 1 栏倒数第 1、2
行至第 2 栏第 1 行“对

‘致癌牛奶’等事件的
报道不仅十分及时和
必 要 ”中 ，“ 不 仅 ”应
删去。
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■ 社论

期待新一轮国企改革顺利起航
国企改革方案需要设计一个完善、可行的改革方案，也需要广泛征求意见，更需要人大的监督与制衡。

■ 观察家·我看两会

乡村医生应和
社区医生同等待遇

今年，国企改革令人产
生新的期待。

据新华社报道，吴邦国
委员长3月9日下午向十一
届全国人大五次会议作全
国人大常委会工作报告时
指出，今年将听取审议国务
院关于国有企业改革与发
展等工作情况的报告，将选
择国有企业改革与发展等
开展专题询问。

在今年全国人大常委
会的工作议程中，国企改革
议题占据如此重要的位置，

非常明显地释放出信号：新
一轮国企改革即将启动。

中央提出，今年要在转
变经济发展方式上取得新
进展，在深化改革开放上取
得新突破，在改善民生上取
得新成效。启动新一轮的
国企改革，既是转变经济发
展方式的应有之义，也是深
化改革的必然要求，同时，
也与民生息息相关。

今年全国人大常委会关
于国企改革与发展的议程安
排，既是落实和推动中央的决
策部署，也是对民意的响应。

近年以来，国有企业在
金融风暴中的表现，可以用

“逆市飞扬”来形容。去年，
中央企业实现净利润 9173

亿元，全国商业银行净利润
为10412亿元。这些成绩固
然可喜，不过，由于国企红
利上缴率偏低，广大民众并
未明显感受到分享了国企发
展的成果，一些垄断企业甚
至与民争利。这也成为今年
两会上的热点议题。比如全
国人大代表、重庆市长黄奇
帆就在会上建议，将国企
15%盈利无条件上交财政。

同时，与一些垄断性国
企的“好日子”形成鲜明对
照的是，大量民企在经营困
境中苦苦挣扎，各类民间游
资找不到出路，地下金融暗
流汹涌，实体经济堪忧。

因而，去年以来，打破国
企垄断、启动新一轮国企改革

的呼声不断高涨，而且也正在
成为政府、民间以及学术机构
的共识。前不久，世界银行与
国务院发展研究中心联合编
制的《2030年的中国》报告发
布。报告建议，中国应缩减庞
大的国企规模，要转变政府职
能，重新界定政府与市场、企
业和社会的关系。

今年的政府工作报告也
强调，“深入推进国有经济战
略性调整，完善国有资本有
进有退、合理流动机制。研
究推进铁路、电力等行业改
革。完善和落实促进非公有
制经济发展的各项政策措
施，打破垄断，放宽准入。”

国企在什么领域应该
“退”，在什么领域应该“进”，

政府如何重新界定与国企之
间的关系，下一步国企如何发
展，均取决于如何看待国企的
性质、定位、功能。所以，接下
来，还是需要新一轮国企改革
与发展的方案，对这些问题作
出系统性的回答。

说 新 一 轮 国 企 改 革
“ 易 ”，而 真 正 到 了“ 怎 么
改”、“怎么发展”则“难”。
这既需要有关方面用智慧
和勇气设计出完善、可行的
改革方案，同时，也需要广
泛征求意见，更需要人大的
监督与制衡。期待，在各方
合力之下，新一轮国企改革
顺利起航，2012年成为国企
改革与发展的新纪年。

相关报道见昨日本报

日前，在全国政协召
开的记 者 会 上 ，北 京 大
学第三医院院长陈仲强
谈 到 ：在 县 乡 村 调 研 中
我们发现：村医待遇不如
兽医。“第一，村医没有正
式的编制。给牲畜看病
的兽医有国家正式编制，
有学历层次的要求，而村
医没有。第二，村医的继
续教育没有着落。第三，
村医的收入，相当于他所
在村的平均水平或者略
低一点。”

没编制、没学历、收入
低，这就是目前我国大部
分乡村医生最真实的处
境。也许，有人会想当然
地认为，乡村医生没学历，
医疗水平低、收入低是一
种见多不怪的“正常”现
象。然而，在那些发达国
家，乡村医生毕业于著名
医学院，拥有博士学位，收
入比城市里大医院的医生
高的情况也并不少见。

我国的乡村医生之所
以陷入困境，最主要的原
因无非是乡村医保建设存
在政策盲点。不可否认，
随着新农合政策的全面铺
开，曾经门庭冷落的乡镇
卫生院的日子好过多了。
然而，乡镇卫生院状况并
不能完全满足农村患者的
需求。

在农村地区，尤其是
那些经济欠发达、交通不
便利的偏远地区，村落里
的患者距离乡镇往往间隔
着十几公里甚至几十公里
的崎岖山路，他们要到乡
镇里的卫生院看病存在着

交通不便等困难。而乡村
医生则极大便利了农村民
众在家门口及时就医。他
们的存在是不可替代的。
可是，乡村医生却没有被
纳入到新医改的政策考虑
中。他们和以往一样，既
无法享受到财政保障，也缺
乏有效的监管，其生存和发
展都困难重重。乡村医生
之所以长期被排除医疗保
障系统之外，这和广大偏远
农村地区长期处于城乡二
元体制，发展举步维艰的境
况息息相关。

要彻底改变乡村医生
面临的这种困难处境，让
广大村民享受到便利、优
质的医疗服务，有关部门
要做的就不能仅是抽调城
市里大医院医生下乡支
边，而是要及时将乡村医
生纳入到医疗保障体系，
让经考核合格的乡村医生
获得财政支持，解决其收
入和养老问题，与此同时，
还要对乡村医生给予规范
的监管，为其继续教育、培
训创造条件、提供机会。

从道理上讲，政府应
该像重视城市社区医生重
视乡村医生。在未来的医
保体系中，乡村医生和乡
村诊所应该获得城市社区
医生、社区诊所同样的地
位，享受同样的政策支持
和资金倾斜。希望各级政
府在医疗资源配置上向广
大农村地区给予必要的政
策倾斜和照顾，尽快弥补
目前医疗体系中的这块

“短板”。
□张海通（医生）

■ 来论

上调烟草税，更要完善“控烟”体系
3月9日，在全国人大常

委会工作报告会议后，卫生
部部长陈竺接受了记者采
访。他表示，建议调高烟草
税以降低烟民数量，“中低
档烟的调税势在必行”。同
时，将控烟纳入卫生城市建
设的一部分，与环境卫生、
垃圾处理等放到一起，把健
康城市的概念充实到卫生
城市的内涵中，“地方政府
一定要立法控烟”。

近些年来，为了控制烟
草消费量，国家数度调高香
烟产品的消费税，但即使与
发展水平相近的亚洲国家
相比，我国的烟草税率也仍
显偏低。数据显示，中国每

包卷烟平均价格为 0.73 美
元，远低于印度的 1.65 美
元、日本的 3.31 美元、美国
的 4.58 美元。所以，上调烟
草税确属必要。

然而，“控烟”工作的复
杂性、艰巨性决定了，单纯依
靠某一手段单兵突进的做法
并不能取得实质性的成效，
而应建立完善的制度体系。

具体而言，首先，烟草企
业必须遵循国际烟草控制框
架公约的要求，在香烟外包
装上增加警示图形，以提高
烟民对于吸烟危害的直观感
知度。根据搜狐网进行的一
项民调显示，82.94%的网民
认为，目前国内所收卷烟包

装上的警示标志，在告诫人
们烟草危害方面完全没有作
用，同时有 92.16%的网友认
同专家有关增加警示图形
的建议。其次，政府必须加
强执法力度，严惩违反《未
成年人保护法》规定，向未
成年人出售香烟的无良商
家，构筑青少年和烟草之间
的真空地带。此外，还可以
考虑禁止公务用烟，以及控
制烟草种植业，等等。

根据卫生部报告，如果
不加以控制，到 2030年中国
烟草归因死亡人数估计将
超过 300 万。全民控烟，实
在不容再拖。

□王垚烽（记者）

要及时将乡村医生纳入到医疗保障体
系，让经考核合格的乡村医生获得财政支
持，解决其收入和养老问题。

关注 2012 全
国“两会”之九

“装备竞赛”不是解决医患矛盾良方
上月，东莞市政府出台

了《关于进一步加强我市医
疗机构安全保卫工作的实
施意见》，其中表示，“医院
保卫室可适当配备短棍、长
棍(可制成鱼叉状)、催泪喷
雾剂等带有攻击性的装备
以及防刺背心等”。

医院设立警务室，可维
持正常的医疗秩序，医生穿
上防刺背心，也还属于“自
卫”性质的器具。但医院配

备的短棍、钢叉和催泪喷雾
剂，就不仅是防御性“武器”，
而且具有进攻性了。这就是
说，在某种情况下，会把钢叉
刺向患者和家属，甚至对他
们使用催泪弹制服的了。

当然，政府说了，之所以
“武装”医院，不是对付患者
的，而是对付“医闹”的。这里
的问题是，“医闹”的发生，固
然有趁机捣乱的人挑唆，但也
有患者吃了亏却又维权难的

因素。再说，今后会不会把
任何提出不同意见的患者都
先“命名”为“医闹”，然后用
武器制服，迫使其就范呢？

地方政府治理“医闹”，
立场应当不偏不倚，不能把

“医闹”简单归结为患者责
任。与其把“武装医院”当
成治理“医闹”的捷径，不如
在第三方调解建设上多下
下工夫吧。

□殷国安（职员）

“一次性公路”承载多少虚荣政绩？
前不久，贵州省凯里市

在城区多个路段实施铺油
工程，近日这些新铺油路面
却出现了沙化、起坑等现象，
舆论称之为“一次性公路”。
凯里市交通局回应称，因必
须在某大型活动举办前完成
工程，工期太紧加上天气不
好，道路出现了问题。

糟蹋纳税人血汗钱的
“一次性公路”，看着真让人

心疼。昂贵的“一次性公路”
是如何诞生的，显然两个原
因：一是有些“上级检查“流
于形式，蜻蜓点水，坐着车子
转一转，隔着玻璃看一看，坐
在会议室听一听……这种检
查模式为一些官员建造应景
式“面子工程”提供了方便；
二是对弄虚作假建设“面子
工程”的官员惩戒乏力，在法
治层面似乎还没有清晰地界

定“面子工程”、问责有关官
员的标准，因而监督部门对
于“面子工程”显得非常迟
钝，鲜有官员因“面子工程”
而丢官降职。

我非常希望关于“面子
工程”的评论能够速朽——
其实，很多“面子工程”并不
高明，不难识破，不难遏制，
各方缺少的只是决心。

□李英锋（公务员）


